
 

 
PREFEITURA DO MUNICÍPIO DE SÃO PAULO 

SECRETARIA DO VERDE E DO MEIO AMBIENTE 
 

CONSELHO GESTOR DO PARQUE MUNICIPAL AUGUSTA 
 

 

ATA DA 6ª REUNIÃO ORDINÁRIA DO CONSELHO GESTOR DO PARQUE 
MUNICIPAL AUGUSTA 

Biênio 2020/2021 

  

Local: Microsoft Teams 

https://teams.microsoft.com/l/meetup-

join/19%3a7649d9d243cd4fa89b18aa85f9c32da7%40thread.tacv2/1597799833064?c

ontext=%7b%22Tid%22%3a%22f398df9c-fd0c-4829-a003-

c770a1c4a063%22%2c%22Oid%22%3a%22c44e77e8-b5fb-4617-9bff-

70a60313aa26%22%7d 

 

Data: 09/12/2020 

Horário: das 17:30 as 19:30 

  

I. INFORMES: 
1. Atualização sobre o andamento das obras no Parque Augusta; 
2.  Atualização sobre a questão do muro; 
3.  Atualização sobre a arqueologia; 
4.  Outros assuntos 

II. PAUTA: 
1. Aprovação para uma reunião dia 09/12/2020; 
2. Explanação sobre o funcionamento dos contratos 
3. Aprovação das datas para as reuniões do ano de 2021 

 

III. REUNIÃO DO CONSELHO GESTOR: 

 INFORMES: 

 

1. Informes gerais sobre o andamento das obras do parque 

A Conselheira Tamires informou que esteve no parque e no centro de 
arqueologia. A SVMA recebeu o cronograma da SETIN e da CYRELA. Este 
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cronograma vai de novembro de 2020 a julho de 2021. Este cronograma ficará no 
Google Drive do Conselho. Segundo a conselheira, o cronograma está com uma certa 
folga, sendo possível que haja antecipação nos prazos, salvo imprevistos muito 
sérios. A Conselheira Tamires também informou que já foi feita uma limpeza no 
terreno e que foram retiradas mudas de ipê de jardim, espécie invasora, que estavam 
nascendo.  

 

2. Atualização sobre a questão do muro 

O muro vai ser escorado e a marcação para as escoras já está sendo feita, 
mas será necessário fazer uma contratação de um projeto, pois é um procedimento 
complexo. Embora demore um pouco mais por conta da contratação, o processo do 
muro não irá impactar nos demais processos ou na abertura do parque.  

 

3. Atualização sobre a arqueologia 

Quase todas as peças já foram limpas e / ou catalogadas, está em finalização. 
Nos próximos dias serão entregues ao IPHAN os documentos necessários para a 
liberação da obra dos caminhos no bosque. As obras da edificação já foram aprovadas 
em setembro com os relatórios já entregues.  

 

4. Outros assuntos 

A Conselheira Tamires respondeu a um questionamento feito pelo Conselheiro 
Mauricio antes da reunião, sobre o relatório apresentado pela comissão na última 
visita ao Parque Augusta. Informou que a questão da erva de passarinho não é um 
problema local, mas sim da cidade toda e que, portanto, ações no sentido de removê-
las seriam ineficazes, pois seriam trazidas novamente pelas aves. Deve ser 
acompanhado, mas não interferirá no andamento do projeto. Quanto à outra questão 
levantada pelo relatório, referente ao entulho no solo, informou que certamente no 
momento de plantio será necessário remover este entulho. Complementou dizendo 
que nada do que está neste relatório sai da normalidade.  

Referente à reunião online a ser feita com o Promotor Dr. Silvio Marques, com 
a participação dos conselheiros, a Conselheira Tamires informou que foi reagendada 
para 11/12 às 9:00h.  

O Conselheiro Mauricio tomou a palavra para avisar que o Conselheiro Rodrigo 
havia mandado mensagem dizendo que esteve preso ao trabalho, mas que em breve 
iria entrar online. Na mensagem também explicou que não houve tempo hábil para 
elaborar a apresentação do programa Gentileza Urbana, mas que será feito 
oportunamente. 



 

Referente ao programa Gentileza Urbana, a Conselheira Tamires informou que 
o Conselheiro Rodrigo teve a oportunidade de ver a quantidade de água que se 
acumula na rua Gravataí por ocasião das chuvas e comentou para fazermos em 
conjunto o projeto dos jardins permeáveis naquela região. 

 
 PAUTA: 

 
1. Definição do calendário 2021 

 

A Conselheira Tamires verificou as datas considerando as primeiras 4ªs feiras 
de cada mês e observou que nenhuma destas datas coincide com feriados. Assim 
sendo, propôs o calendário com as datas das reuniões em 06/01, 03/02, 03/03, 31/03, 
28/04, 26/05, 23/06, 21/07, 18/08, 15/09, 13/10, 10/11, 08/12. A proposta foi aceita por 
unanimidade. 

 
2. Retrospectiva 2020 

 
A Conselheira Tamires iniciou mencionando que há um ano, antes do início de 

2020 havia um otimismo com relação aos prazos, dado que o projeto estava acertado, 
e a estimativa para a conclusão do parque era entre 6 e 7 meses. Entretanto no dia 1º 
de janeiro o IPHAN ordenou a interrupção das obras devido à possibilidade de existir 
vestígios arqueológicos no local. A intervenção do IPHAN se deu por causa do pedido 
de tombamento do muro. Enquanto o muro teve o pedido de tombamento negado, 
devido às inspeções surgiu a questão dos outros possíveis achados. O 
desdobramento do processo de prospecção arqueológica causou a suspensão das 
demais atividades.  

A programação do início dos trabalhos de arqueologia estava marcada para o 
dia 16 de março, quando foi decretado o isolamento social e a paralisação de qualquer 
atividade não essencial. Este novo incidente retardou o trabalho até o final de maio / 
começo de junho, quando os processos foram reorganizados e iniciou-se a 
flexibilização. Os trabalhos arqueológicos foram iniciados efetivamente em julho. 
Durante os 3 meses de prospecção houve casos de infecção por COVID, causando 
pequenas interrupções e retardando o final da prospecção em 15 dias. 

Neste meio tempo, em agosto foi realizada a primeira reunião virtual do 
Conselho do Parque Augusta.  

Em outubro houve a polêmica em torno do muro, que requereu um estudo 
específico sobre o assunto. Também houve a questão do orçamento que extrapolou o 
acordo, o que levou à necessidade de um aditamento de contrato, também 
consumindo tempo, sendo concluídos os processos burocráticos no final de outubro e 
liberadas as construtoras a retomarem os trabalhos.  

 

3. Perspectiva para 2021 



 

 

A Conselheira Tamires prosseguiu dizendo que para o ano de 2021 espera-se 
não ter mais nenhum grande imprevisto, e será constante a movimentação de 
máquinas no parque devido às obras. Os trabalhos serão acompanhados pela 
arqueóloga Angélica, por exigência do IPHAN.  

Com relação aos trabalhos do Conselho para 2021, a expectativa é para o 
início das discussões sobre o regulamento do parque até a data de abertura, bem 
como pensar nas atividades educativas do mesmo. 

O Conselheiro Maurício sugeriu também a retomada do assunto sobre a 
possível escolha do Sr. Heraldo, ex-gestor do parque do Ibirapuera, continuidade do 
projeto sobre o memorial COVID, realizar a apresentação do projeto Gentileza Urbana 
e acompanhamento das licitações e contratações das empresas. 

A Conselheira Tamires complementou que para gestor do parque é necessário 
escolher alguém que tenha já experiência na área dada a complexidade das 
interações entre o parque e o entorno. Já com relação ao memorial será feita a 
retomada do assunto em um momento oportuno.  

O Conselheiro Sérgio pediu a palavra e disse que achou muito positivo essas 
reuniões para esclarecimento sobre a situação do Parque Augusta e disse que por 
limitação do seu horário não pôde participar mais ativamente. Ressaltou que apesar 
de todas as dificuldades deste ano foi possível fazer as reuniões e vistorias. 
Aproveitou para perguntar sobre o cronograma das vistorias. O Conselheiro Maurício 
informou que a Conselheira Tatiana Rodrigues e o Conselheiro Sérgio serão os 
próximos. Em seguida o Conselheiro Sérgio perguntou sobre o cronograma e sobre 
aspectos técnicos sobre o projeto. A Conselheira Tamires falou que o cronograma está 
detalhado, e que o projeto em sua maioria é um pacote fechado, sendo necessário 
verificar se ainda há como se interferir em aspectos do projeto. O Conselheiro Sérgio 
mencionou que seria interessante se pudesse interferir ao menos nos bancos. 
Agradeceu por tudo e disse que não pôde participar mais por ter que cumprir 
compromissos profissionais. 

Sobre as vistorias, a Conselheira Ana sugeriu que dois conselheiros possam ir 
às vistorias ao invés de um só. A Conselheira Tamires concordou e informou que as 
vistorias serão quinzenais, como era inicialmente programado. A Conselheira Tatiana 
Bianconcini acrescentou que tendo duas pessoas por vistoria facilita a confecção do 
relatório. Com relação à participação no conselho, comentou que não houve um bom 
êxito na comunicação com a população. Em primeiro lugar devido à pandemia e em 
segundo lugar por se tratar de algo novo, desconhecido, os canais estão sendo 
criados. A questão dos atrasos por causa da prospecção do IPHAN, por exemplo, foi 
algo que não havia ficado claro para a população e para os conselheiros o quanto 
interferiu. Além disso, houve a reunião com o Ministério Público e as eleições que 
também causaram atrasos. Como as pessoas não foram comunicadas das razões dos 
atrasos, elas começaram a imaginar justificativas. Para que isso não aconteça será 
necessário desenvolver algum canal central para repassar as informações ao povo. 



 

A Conselheira Ana mencionou sobre o próprio canal da prefeitura pelo SVMA, 
onde são divulgadas informações, como canal para a divulgação do andamento dos 
processos do Parque Augusta. Ela lembrou que há informações com detalhes muito 
técnicos, que se escritos por leigos como os conselheiros, corre-se o risco de 
retransmitir de forma errada. Também mencionou que há informações mais técnicas e 
oficiais, e outras nem tanto; enquanto as primeiras deveriam ser transmitidas pelos 
canais da secretaria, as segundas, por questão de agilidade poderiam ser repassadas 
por outro canal.  A Conselheira Tatiana Bianconcini comentou que para isso seria 
necessário de um engajamento de pessoas externas ao conselho, uma vez que para 
atingir um grande número de pessoas seria necessária uma grande propagação dos 
informes; no entanto está-se vivendo um momento de dispersão por conta do tema 
pandemia. E sugeriu que se houvesse uma página dentro do site da SVMA. A 
Conselheira também manifestou a preocupação de atrelar informes a redes sociais 
devido ao fato de que não se pode acontecer com as mesmas no futuro, o que não 
ocorre com um canal oficial. 

A Conselheira Ana concordou com a Conselheira Tatiana Bianconcini, porém 
ponderou que seria mais prático o uso de redes sociais por questão de agilidade. A 
Conselheira Tatiana Bianconcini concordou, e acrescentou que a rede social pode 
espelhar as informações que estão no canal oficial.  

O Conselheiro Maurício acrescentou da importância de que tudo o que seja 
postado em redes sociais tenha suporte oficial por questão de credibilidade e exatidão 
das informações, para que não haja distorções. O Conselheiro Alexandre lembrou que 
o maior interesse da população é a data de abertura do parque. Falou também que 
comunicação demais mais atrapalha do que ajuda, que a comunicação deve ser 
objetiva. Sugeriu colocar uma placa com informativos na frente da obra. A Conselheira 
Tatiana Bianconcini lembrou que a data de inauguração do parque depende entre 
outras coisas da vacinação da população.  

A Conselheira Ana pediu a palavra e complementou que dado o histórico de 
luta pelo parque e a quantidade de dinheiro que será dispendido a população traz 
cobranças sobre a entrega do parque, cobranças que são justas, portanto, merecem 
respostas. O Conselheiro Maurício acrescentou que pior que dizer que não se sabe 
sobre algo é não se dar informação nenhuma. 

Sobre a pandemia, a Conselheira Tamires informou que a despeito dela os 
parques estão abertos com algumas restrições como bloqueio de áreas específicas. E 
comentou que a população não tem respeitado o isolamento e a não aglomeração, 
inclusive os parques Ibirapuera e Villa Lobos foram autuados por esta razão. Ainda 
sobre a pandemia, a Conselheira Tamires colocou a questão da saúde mental da 
população e a importância dos parques para mantê-la. E independente do momento 
em que ocorrer a abertura será necessário lidar com os problemas neste momento 
que não se sabe ainda qual será. Com relação à comunicação, comentou que as 
eleições atrapalharam bastante, pois a prefeitura ficou impedida de publicar 
atualizações de informações. O que segundo ela não tem sentido, pois 
independentemente das eleições e de qual prefeito seja eleito a população tem direito 
à informação. Informou que os sites da prefeitura são engessados e pouco atrativos, 
porém há um novo site em desenvolvimento – webparques – o qual já consta 



 

informações dos parques existentes. Ela sugere fazer estes informativos através deste 
site. Este site é administrado pela SVMA e, portanto, não depende de outros órgãos 
da prefeitura para ser atualizado.  

A Conselheira Tatiana Bianconcini complementou dizendo que é importante 
que uma vez que as informações do parque estiverem no site, que o conteúdo seja 
replicado nas redes sociais, com referência ao site.  

A Conselheira Tamires prosseguiu dizendo sobre a urgência de dar uma 
devolutiva sobre o parque para a população, e que esta devolutiva pode ser em forma 
de um texto curto e conciso, com tópicos, que pode ser colocado como notícia no site 
webparques. Com relação à informação direta, a Conselheira Tamires citou o folder já 
feito pela arqueologia e que foi distribuído nas vizinhanças para atualizar as pessoas 
sobre a conclusão do processo arqueológico.  

O Conselheiro Maurício pediu licença e esclareceu que a ideia é boa, mas que 
a Conselheira Tatiana Bianconcini se referia a um mural em frente ao tapume do 
parque. 

A Conselheira Tamires falou que é possível fazer o mural, o que será visto pela 
equipe de comunicação da SVMA.  

A Conselheira Cris Blue pediu a palavra e informou que teria de sair, mas que 
gostaria de registrar que a questão tecnológica foi um grande impeditivo para os 
conselheiros participarem. Além disso, os horários também foram difíceis de conciliar. 
E a questão da pandemia, que também afetou a dinâmica. Na visão dela não houve a 
possibilidade de atuar por causa destas limitações.  

A Conselheira Ana colocou que no ponto de vista dela houve sim bastante 
atuação, embora não tenha sido 100%, dentro do possível e dentro de todos os 
limites. Que foi necessária muita preparação, aprendizado para que se possa fazer um 
trabalho mais efetivo em 2021.  

A Conselheira Tamires complementou que este conselho é diferente dos 
demais, pois todos colaboram, buscam informação, ao contrário de outros conselhos 
onde há mais reclamação ao invés de colaboração. 

O Conselheiro Alexandre colocou que mesmo o trabalho online é produtivo, 
que é muito próximo do presencial. Colocou que ele trabalha em outros grupos virtuais 
e que não é tão diferente do trabalho presencial. 

A Conselheira Tatiana Bianconcini concordou com o Conselheiro Alexandre 
que reuniões online são produtivas, mas todos foram pegos desprevenidos e a 
barreira tecnológica atrapalhou bastante, devido a equipamentos limitados. Comentou 
que todos os conselheiros entraram no conselho com a intenção de construir o Parque 
Augusta. Que a experiência de participar do conselho foi um alívio em um ano muito 
tenso.   

A Conselheira Raquel colocou que não pôde comparecer à reunião do dia 28 
por ter trabalhado nas eleições. Ela entende que o fato de não poder comunicar com a 



 

população se deve mesmo às eleições. Que muitas pessoas questionaram o fato de 
as reuniões não terem sido abertas ao público, que isso se deveu às eleições, que 
outros sites da prefeitura também não apresentaram informações. Também colocou 
que notou que o documento da comunicação estava sendo editado e que apesar da 
limitação é possível estabelecer uma comunicação. Diz que se conseguirmos ter um 
texto unificado, mais curto, este texto pode ser colocado na página da SVMA e o link 
compartilhado por todos. Colocou que a placa na frente do parque poderia informar o 
link onde as pessoas poderão encontrar as informações.   

  A Conselheira Raquel sugeriu que se tenha uma pessoa que tenha facilidade 
de comunicação que seja o canal de distribuir as informações para os canais nas 
redes sociais, que possa construir os textos, ter o contato dos responsáveis das 
páginas, definir o tamanho de texto, etc.  

A Conselheira Tamires informou que duas das atas já estão publicadas e os 
links foram disponibilizados via chat, que os links são longos, mas se está trabalhando 
para melhorar isso.  

O Conselheiro Mauricio acrescentou que o texto já está quase concluído, 
faltando o resumo da ata da 3ª reunião do conselho e a desta reunião, e que a partir 
da compilação destes resumos será feito o texto informativo. 

A Conselheira Ana abordou o assunto sobre a participação da população nas 
reuniões do conselho. A Conselheira Tamires informou que as reuniões são abertas e 
que o link pode ser fornecido para quem se interessar. A Conselheira Ana comentou 
sobre a preocupação de não se estar divulgando as reuniões, o que seria muito 
importante. Falou que será necessário estruturar a participação para que não se 
prejudique a dinâmica da reunião.  

A Conselheira Ana também levantou a necessidade de buscar uma plataforma 
alternativa ao Microsoft Teams, que seja possível gravar as reuniões, mas que seja 
mais simples e mais leve e possibilite que as pessoas que tem equipamento mais 
limitado. 

A avaliação da Conselheira Ana sobre o ano foi que ela gostou muito do 
trabalho realizado, que mesmo com todas as limitações existentes muita coisa foi feita. 
Também elogiou o posicionamento dos conselheiros no sentido de não se valerem dos 
cargos. Disse ter certeza que nem sempre haverá concordância em tudo, como está 
ocorrendo agora, mas que no momento certo será necessário saber lidar com elas, 
uma vez que as discordâncias são necessárias.  

O Conselheiro Mauricio comentou que suas expectativas sobre as reuniões 
eram que como suplente não teria oportunidade de participar de forma ativa, que foi 
muito bom poder participar. Concordou com o que as outras conselheiras colocaram 
anteriormente nas avaliações delas, inclusive sobre a necessidade de se encontrar 
outra plataforma. 

A Conselheira Tatiana Biaconccini também endossou o que foi dito 
anteriormente, e sobre a plataforma para reuniões disse que participa de outros 



 

grupos utilizando-se o aplicativo Zoom gratuito e que se estabelece uma dinâmica de 
saber quando o tempo da reunião online está para terminar. 

A Conselheira Debora em sua avaliação lembrou que entrou no meio do 
processo, mas que vê as coisas caminhando, que concorda com o que foi dito antes 
pelas(os) demais conselheiras(os), que o processo arqueológico teve bons resultados. 

A Conselheira Tatiana Rodrigues comentou que a experiência no conselho tem 
sido maravilhosa e que tem aprendido muito, que também concorda com tudo o que já 
foi dito antes.  

A Conselheira Raquel lembrou sobre a plataforma Jitsi que pode ser utilizada 
para as reuniões. A plataforma grava as reuniões. Também comentou que o Windows 
10 tem recurso para gravação através de teclas de atalho.  

A Conselheira Raquel também sugeriu que se solte pequenos informes 
semanais diárias sobre o andamento do projeto do parque e colocar um texto maior 
uma vez por semana. Estes pequenos informes seriam direcionados às dúvidas da 
população. Que também fosse aberto à população fazer perguntas que seriam 
respondidas conforme as atas, ou se o assunto não estiver esclarecido em reuniões, 
que se busque a resposta para publicar. 

 A Conselheira Tamires comentou que embora a ideia seja interessante é 
necessário definir antes o canal de comunicação através do qual estas informações 
serão veiculadas. Aproveitou para fazer a sua avaliação dizendo que é a sua primeira 
experiência coordenando um conselho, o que é uma exceção, pois dentro da 
secretaria este tipo de coisa não ocorre, que fez o melhor, mas haverá um momento 
em que não coordenará o conselho – quando houver um administrador do parque. 
Informou que, independente de posicionamento político, seguirá no conselho salvo 
algum fator externo. 

 

4. Sugestão de pauta da próxima reunião 

Não houve encaminhamentos para a próxima reunião, nem definição de pauta, 
porém durante a reunião foi comentado sobre a necessidade de formatação dos 
informes e de organização para a abertura das reuniões para a população, bem como 
a definição de uma nova plataforma online para a realização das reuniões.    

Nada mais havendo a tratar, a Coordenadora do Conselho Gestor, Tamires Oliveira, 
encerrou os trabalhos da 6ª Reunião Ordinária do Conselho Gestor do Parque 
Municipal Augusta. A próxima reunião ordinária será realizada no dia 06/01/2021, às 
17:30, pela plataforma Microsoft Teams. 

  

Estiveram presentes os conselheiros que assinaram a Lista de Presença, 
constante como ANEXO 1 desta Ata. 



 

    

São Paulo, 09 de dezembro de 2020 

   

Conferência: 

 
 

________________________________ 

Tamires Carla de Oliveira 

Coordenadora do Conselho Gestor 

 

  



 

ANEXO I 

LISTA DE PRESENÇA DA 6ª REUNIÃO ORDINÁRIA DO CONSELHO GESTOR DO 
PARQUE MUNICIPAL AUGUSTA 

  

CONSELHEIRA/O ENTIDADE 
REPRESENTADA 

CONTATO (e-
mail/telefone) 

ASSINATURA JUSTIFICATIVA 
DE AUSÊNCIA 

COORDENAÇÃO 

Tamires Carla de 
Oliveira 

    PRESENTE   

TITULARES 

Tatiana Rodrigues 
Pereira 

Frequentador   PRESENTE   

Maria Cristina da 
Silva 

Frequentador   PRESENTE   

Ana Claudia Banin Frequentador   PRESENTE   

Sergio Luiz Martins 
Teixeira 

Frequentador   PRESENTE   

Denis Manoel 
Martins 

Trabalhador   X   

Movimento Sem 
Teto do Centro – 
MSTC – Claudete 
Lindoso Pereira 

Entidade   PRESENTE   

Camila Pedon Del 
Pozo Gregório 

Secretaria 
Municipal de 

Cultura 

  PRESENTE   

Rodrigo Soares da 
Silva 

Subprefeitura da 
Sé 

  X   

SUPLENTES 

Tatiana Bianconcini 
Teixeira Mendes 

Frequentador   PRESENTE   

Sônia Barbosa de 
Souza 

Frequentador   X   

Raquel Alves 
Patrocínio 

Frequentador   PRESENTE   

Maurício Luiz 
Bertoni 

Frequentador   PRESENTE   



 

Rodrigo Araujo dos 
Santos 

Trabalhador 
 

PRESENTE   

Sociedade dos 
Amigos e Moradores 
do Bairro Cerqueira 
César – SAMMORC 
– Célia C. 
Marcondes Smith / 
Alexandre Calixto 

Entidade 
 

PRESENTE   

Diego Brentengani 
Barbosa 

Secretaria 
Municipal de 

Cultura 

 
X   

André Toste 
Graziano 

Subprefeitura da 
Sé 

 
PRESENTE   

  

  

  

 


